

BICC newsletter 10/05 (October 2005)/  
BICC Newsletter 10/05 (Oktober 2005)

## EVENTS / AKTIVITÄTEN

Open Day at BICC, Bonn (22. November 2005)/  
Tag der Offenen Tür am BICC, Bonn (22. November 2005)/

\*\*\*

Zum zweiten Mal öffnet das BICC am 22. November seine Tore für Besucherinnen und Besucher. In einem umfangreichen Vortragsprogramm werden von 10 bis 18 Uhr verschiedene Projekte des BICC vorgestellt. Den Abschluss bildet die Präsentation des Buches „Die Friedensmacher“ (mit Dia-/Tonshow) durch Michael Gleich, Mitherausgeber und Vertreter des Peace Counts Forum, 18 bis 20 Uhr.

Ort: BICC, An der Elisabethkirche 25, 53113 Bonn

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

<http://www.bicc.de/>

<http://www.hanser.de/buch.asp?isbn=3-446-40312-4&area=Wirtschaft>

“Cyprus after the 3rd of October – New Chances for Reunification? What Role for the EU?”,  
Brussels (9 November 2005)/

“Zypern nach dem 3. Oktober – Neue Chancen für die Wiedervereinigung? Welche Rolle spielt die EU”, Brüssel (9. November 2005)

\*\*\*

Hannes Swoboda, Member of the European Parliament, Socialist Group, Committee on Foreign Affairs will chair the European Security Contact Group meeting “Cyprus after the 3rd of October – New Chances for Reunification? What Role for the EU?” in Brussels. After introductory remarks by BICC director Peter Croll, the author Jerry Sommer will present the findings and the recommendations outlined in his recent BICC Paper 44 “Security in Cyprus - Threat Perceptions, Possible Compromises and the Role of the EU”. The other key speaker will be Georg Ziegler, European Commission. The event will be organized by the International Security Information Service (ISIS) together with BICC.

Information:

[pr@bicc.de](mailto:pr@bicc.de)

[www.isis-europe.org](http://www.isis-europe.org)

<http://www.bicc.de/publications/papers/paper44/paper44.pdf>

First Editors' Meeting of the "Friedensgutachten 2006", Hamburg (6–8 November 2005)/

Erste Herausgeberkonferenz für das "Friedensgutachten 2006", Hamburg (6.-8. November 2005)

\*\*\*

Corinna Hauswedell wird das BICC bei der ersten Herausgeberkonferenz für das "Friedensgutachten 2006" vom 6. bis 8. November am Institut Friedensforschung und Sicherheitspolitik an der Universität Hamburg (IFSH) vertreten.

Information:

[ch@bicc.de](mailto:ch@bicc.de)

Historians' Conference “Peace movements after 1945 in comparative perspective”, Bochum (28–30 October 2005)/

Historikerkonferenz "Friedensbewegungen nach 1945 in vergleichender Perspektive", Bochum (28.-30. Oktober 2005)

\*\*\*

Corinna Hauswedell nimmt an der Historikerkonferenz "Friedensbewegungen nach 1945 in vergleichender Perspektive in Westeuropa, Japan und den USA. Formen des Protests, Symboliken, politische Kultur", Jahrestagung des Arbeitskreises Historische Friedensforschung, vom 28. bis 30. Oktober 2005 am Institut für soziale Bewegungen der Ruhr-Universität Bochum, Clemensstr. 17-19, in Bochum teil. Sie hält dort einen Vortrag zum Thema "Zwischen

Wissenschaft, Politik und öffentlicher Meinung: Gegen-Experten in Friedensbewegungen der Bundesrepublik der 1980er Jahre"

Information:

ch@bicc.de

www.akhf.de

"Work in Progress, Water", Bonn (26–27 October 2005)/

"Werkstattgespräche Wasser", Bonn (26. – 27. Oktober 2005)

\*\*\*

Marianne Alker wird die 5. "Werkstattgespräche Wasser" besuchen, die vom Deutschen Institut für Entwicklungspolitik (DIE) in Bonn vom 26. bis 27. Oktober organisiert werden. Die 5.

Werkstattgespräche sind dem Thema "Wasserpolitik in globalen und nationalen Handlungsfeldern der Transformations- und Entwicklungsländer" gewidmet.

Information:

alker@bicc.de

Visit of the Flemish Peace Institute, Bonn (26 October 2005)/

Besuch des Flemish Peace Instituts, Bonn (26. Oktober 2005)/

\*\*\*

Am 26. Oktober werden sich Vertreter des Flemish Peace Instituts über die Arbeit des BICC informieren. Peter Croll wird eine Einführung in die Arbeit des Zentrums geben.

Information:

pr@bicc.de

Regional Workshop on Transboundary Aquifers and Human Security, Pretoria, South Africa (25–26 October 2005)/

Regionaler Workshop zum Themenbereich Grundwasser und menschliche Sicherheit, Pretoria, Südafrika (25.-26. Oktober 2005)

\*\*\*

Das BICC organisiert am 25. und 26. Oktober in Pretoria, Südafrika, zusammen mit der United Nations University (UNU) / Environment and Sustainable Development Programme und dem UNU Institute for Environment and Human Security einen regionalen Workshop zum Themenbereich Grundwasser. Ziel dieses Workshops, bei dem Lars Wirkus das BICC vertritt, ist mit den eingeladenen Expertinnen und Experten aus SADC-Ländern einen Vorschlag für ein gemeinsames Forschungsprojekt zum Thema "Transboundary Aquifers and Human Security: Management and Policies for Safe Water Supply Strategies" zu diskutieren. Der Projektvorschlag wurde von BICC und UNU-Environment and Sustainable Development Programme sowie dem UNU-Institute for Environment and Human Security entwickelt.

Information:

Wirkus@bicc.de

United Nations Day, Bonn (22 October 2005)/

Tag der Vereinten Nationen, Bonn (22. Oktober 2005)

\*\*\*

Auch in diesem Jahr beteiligt sich das BICC am Tag der Vereinten Nationen der Stadt Bonn am 22. Oktober, 11.15 - 18.00 Uhr, Bonner Markt. Neben einem Infostand präsentiert das BICC Teile der Fotoausstellung "Millenniumsziele 2015 - Global handeln für Armutsbekämpfung, Entwicklung und Frieden". Die Ausstellung wurde in Kooperation mit der Fotoagentur laif aus Köln produziert.

Information:

pr@bicc.de

[http://www.bicc.de/events/untag/flyer\\_un-Tag\\_2005.pdf](http://www.bicc.de/events/untag/flyer_un-Tag_2005.pdf)

ZIF Specialization Course DDR, Bonn (9–21 October 2005)/

ZIF Spezialistenkurs für Abrüstung, Demobilisierung und Reintegration, Bonn (9. – 21. Oktober 2005)

\*\*\*

Michael Ashkenazi and Tobias Pietz attended the Training Course on Disarmament, Demobilization and Reintegration (DDR) which was jointly organized by the Center for International Peace Operations (ZIF) and BICC as trainers from 9-21 October 2005 in Berlin. This specialized training course aimed at participants who are likely to be involved in programs that would include a significant DDR component, where they are likely to be involved in implementation. The objectives of the training course were hence to facilitate an understanding of the notion of DDR activity and its fundamental issues, as well as on the different contexts and forms that DDR can take. Further to enable the trainees to understand the nature of various stakeholders, their interests, capacities, and relationships, to provide an opportunity to exercise skills needed by implementers on the ground within a DDR process, and to provide a forum for an exchange of information by practitioners (trainers and trainees) about practical aspects of DDR using examples from the field.

Elvan Isikozlu, Julie Brethfeld and Christine Beeck attended parts of the course as observers and assisted in the running of the course and exercises/role plays.

On 20 October Peter Croll and Winrich Kühne, Direktor of ZIF, participated in the closing-session of the "Training Course on Disarmament, Demobilization and Reintegration".

Information:

pietz@bicc.de

Lecture about the "Friedensgutachten 2005", Bonn (19 October 2005)/

Vortrag zum Friedensgutachten 2005, Bonn (19. Oktober 2005)

\*\*\*

Im Rahmen der Akademie für Konflikttransformation des forumZFD (Ziviler Friedensdienst) veranstaltete der ZFD am 19. Oktober in der Deutschen Welle in Bonn einen Vortrag zum Friedensgutachten 2005. Corinna Hauswedell sprach dabei zu "Chancen und Grenzen einer Deeskalation von Gewalt"

Information:

ch@bicc.de

Lecture: „Bolivia: Collapse or New Beginning“, Bonn. 17 October 2005/

Vortrag: „Bolivien: Zusammenbruch oder Aufbruch“, Bonn 17. Oktober 2005

\*\*\*

Mit seinem Vortrag „Bolivien: Zusammenbruch oder Aufbruch“ am 17. Oktober informierte Cletus Gregor Barié (La Paz, Bolivien) über die aktuelle Situation im lateinamerikanischen Staat und über die dort bevorstehenden Wahlen.

Information:

pr@bicc.de

International Conference "Thinking with Einstein", Berlin (14–16 October 2005)/

Internationale Konferenz "Einstein weiterdenken", Berlin (14. – 16. Oktober 2005)

\*\*\*

Michael Brzoska nahm an der internationalen Konferenz "Einstein weiterdenken" in Berlin am Forum 5 "Rüstungskontrolle als Antwort auf neue militärische Strategien und moderne rüstungsrelevante Technologien" mit dem Beitrag "Europa als Rüstungskontrollleur. Verteidigungsindustrie und europäische Konzepte der Sicherheitsstrategie" teil.

Corinna Hauswedell moderierte das Forum 9 "Pazifismus – nur eine regulative Idee?".

Information:

ch@bicc.de

mb@bicc.de

www.einstein-weiterdenken.de

"Master of Peace and Security Studies" diplomas, Hamburg (12 October 2005)/

Master-Diplome im Studiengang Frieden und Sicherheit, Hamburg (12. Oktober 2005)

\*\*\*

On 12 October, the 2004/2005 graduates of the "Master of Peace and Security Studies" course, organized by the Institute for Peace Research and Security Studies at the University of Hamburg, received their diplomas.

BICC is a partner institute and hosted two of the graduates, Munir Ladaa and Claudia Michels. Michael Brzoska also spoke about opportunities at BICC to students of the 2005/2006 course. He will teach an introductory course on economics of peace and conflict during a block seminar on 17/18 November. The deadline for applications for the 2006/2005 course is in early 2006.

Information:

mb@bicc.de

<http://www.ifsh.de/IFSH/studium/mps.htm>

Conference for works council members at the Luerssen shipyard, Bremen (13 October 2005)/  
Betriebsrätekonferenz Luerssen Werft, Bremen (13. Oktober 2005)

\*\*\*

BICC researcher Hartmut Kühle participated in a conference organized by the Betriebsrat (works council) of the Luerssen shipyard in Bremen on 13 October 2005. His lecture was on the perspectives of naval shipbuilding in Germany and Europe. The Luerssen Werft is world leader for private yachts but also specializing in frigates and mine hunting boats. Contrary to full order books for yachts, there is no likelihood of more orders by the German navy in the years to come.

Information:

kuechle@bicc.de

Session "Transboundary Water Governance: Lessons learned in Southern Africa", Bonn (12 October 2005)/

Gespräch "Grenzübergreifendes Wassermanagement: Lehren aus Südafrika", Bonn (12. Oktober 2005)

\*\*\*

BICC, together with the Harry Oppenheimer Okavango Research Center, University of Botswana, organized a session on "Transboundary Water Governance: Lessons learned in Southern Africa" at the 6th Open Meeting of the Human Dimensions of the Global Environmental Research Community held at the University Bonn from 9–13 October 2005. Eight presentations were given by African and European researchers on the conceptual theoretical framework of transboundary water governance. Another part of the session consisted in several case studies from southern African countries. The session was supported by InWEnt (Capacity-Building Germany), TRANSENT and WASAM Programs and UNU-EHS.

More detailed information will be available on the BICC Water Page soon.

The results of the discussions will also feed into a book about "Transboundary Water Governance in Southern Africa" (June 2006).

Information:

wirkus@bicc.de

[http://www.bicc.de/events/open\\_meeting/index.html](http://www.bicc.de/events/open_meeting/index.html)

Visit of German army ministers at BICC, Bonn (11 October 2005)/

Besuch von Militärseelsorgern am BICC, Bonn (11. Oktober 2005)/

\*\*\*

Am 11. Oktober besuchte ein Schulpfarrerlehrgang der Militärseelsorge der Bundeswehr das BICC. Nach einer Einführung von Peter Croll informierte Wolf Paes über die Kleinwaffenproblematik.

Information:

pr@bicc.de

Environmental Factors in Conflict, Bonn (11 October 2005)/

Umweltaspekte von Konflikten, Bonn (11. Oktober 2005)

\*\*\*

On 11 October Nils Petter Gleditsch, editor "Journal of Peace Research" of PRIO, Oslo (Norway), held a lecture about "Environmental Factors in Conflict".

Information:  
pr@bicc.de

Lecture "Binational water management in the Titicaca Lake region – From conflict potential to transboundary cooperation between Bolivia and Peru", Bonn (4 October 2005)/

Vortrag „Binationales Wassermanagement am Titicacasee – Vom Konfliktpotential zu grenzübergreifender Kooperation zwischen Bolivien und Peru“, Bonn (4. Oktober 2005)

\*\*\*

Am 4. Oktober 2005 hielt der international anerkannte Geologe und Umweltwissenschaftler Dr. Rolando Zuleta, Bolivien, im BICC einen Vortrag zum Thema „Binationales Wassermanagement am Titicacasee – Vom Konfliktpotential zu grenzübergreifender Kooperation zwischen Bolivien und Peru“ (in deutscher Sprache). Zuleta war als Abteilungsleiter an der Binationalen Behörde des Titicacasees von 2003 bis 2005 für die Verwaltung von Wasserressourcen zuständig. In seinem Vortrag stellt er die Arbeit der von der UNESCO geförderten bolivianisch-peruanischen Behörde dar. Schwerpunkt liegt auf der Frage, wie grenzüberschreitendes Wassermanagement zu politischer Stabilisierung und Konfliktlösung beitragen kann.

Information:  
pr@bicc.de

Panel Discussion on "Sanctions Reform", New York (27 September 2005)/

Podiumsdiskussion über die Reformierung von Sanktionen, New York (27. September 2005)

\*\*\*

Michael Brzoska participated in a panel discussion on sanctions reform organized by the United Nations Security Councils ad hoc working group on sanctions in New York on 27 September.

Information:  
mb@bicc.de

#### NEW PUBLICATIONS / NEUE PUBLIKATIONEN

paper 45 (upcoming): Hard measures by a Soft Power? Sanctions policy of the European Union 1981-2004, by Joachim Kreutz (End October 2005)  
<http://www.bicc.de/publications/papers/papers.php>

paper 44: Security in Cyprus – Threat perceptions, possible compromises and the role of the EU, by Jerry Sommer  
<http://www.bicc.de/publications/papers/papers.php>

#### PRESS RELEASES / PRESSEERKLÄRUNGEN

BICC-Workshop zu grenzübergreifendem Wassermanagement im Südlichen Afrika  
[http://www.bicc.de/press/releases/presseerklaerung\\_wasser\\_veranst.php](http://www.bicc.de/press/releases/presseerklaerung_wasser_veranst.php)

\*\*\*\*\*

We have already added you to our distribution list, but further copies can be ordered via the BICC website (<http://www.bicc.de/forms/newsletter.html>). To unsubscribe, send an e-mail to [newsletter@bicc.de](mailto:newsletter@bicc.de) (Subj: unsubscribe).

Yours  
Susanne Heinke  
Anja Chichowitz  
(BICC PR-Team)

Wir haben Sie bereits auf unsere Verteilerliste gesetzt, der Newsletter kann aber auch über die Homepage des BICC (<http://www.bicc.de/forms/newsletter.html>) bestellt werden. Wenn Sie den BICC-Newsletter nicht erhalten möchten, schicken Sie bitte eine Nachricht an [newsletter@bicc.de](mailto:newsletter@bicc.de) (Betr: Abbestellung).

Susanne Heinke

Anja Chichowitz  
(BICC PR-Team)